

La Lealtad Navarra

DIARIO CARLISTA.

ADVERTENCIAS.

Con motivo del duelo de nuestra llorada R... cuyos solemnes funerales se celebrarán hoy, no se publicará LA LEALTAD correspondiente al día de mañana.

Varias personas que no pertenecen al Círculo Carlista de Pamplona y que desean contribuir para los funerales de la inolvidable y querida señora doña Margarita de Borbon y Borbon, Duquesa de Madrid, nos han rogado les digamos donde deben entregar las cantidades con que quieren contribuir para tan santo objeto y hemos contestado y lo repetimos ahora, que pueden entregar cualquiera que sea la cantidad a D. Joaquin Baleztena, tesorero del Círculo Carlista.

PRIMERA ENTRADA de doña Margarita en España

Serian las nueve y media de la noche del día 7 de Junio de 1874, el jefe militar llamó a los ayudantes Orbe y Suelves, dándoles la orden en nombre del R... de marchar inmediatamente a Francia, y de tomar todas las medidas necesarias para que la R... entrase en España el día de Santa Margarita.

Mientras se ensillaban los caballos, los citados ayudantes se presentaron al ministro de la Guerra, quien les entregó un *pase* tan amplio como jamás se dió otro durante la campaña. Por él podían requerir del General en Jefe todo género de recursos y toda la fuerza armada que pudiesen necesitar.

A las once de la noche salieron los ayudantes Orbe y Suelves, de Tolosa en direccion á Andoain, donde se hallaba el Cuartel general de Guipúzcoa.

El general Cevallos les recibió con aquella bondad y galanteria que tanto le distinguía y bajo la cual no era difícil descubrir al brillante y aristocrático Guardia de Corps de otros tiempos. Requirieron de su autoridad un confidente práctico del terreno, y el general Cevallos, comprendiendo que se trataba de una mision urgente y delicada, sin hacer la menor pregunta, mandó llamar al jefe de los confidentes, apodado *La hebre*, diciéndole: «Desde este momento queda usted á las órdenes de los ayudantes de S. M.»

Una vez montados, uno de estos dijo al confidente: «A Vera, por el camino más corto, por peligroso «que sea». «Está bien, señor» contestó el fiel guipuzcoano.

Tan solo descansando una hora en

Oyarzun y recorriendo los puntos avanzados sobre Hernani, San Sebastian á Irun llegaron á Vera á las cinco de la tarde, en cuyo punto trocaron sus uniformes por trajes de paisano. Ya dispuestos á continuar á pie hacia Francia, por no poder seguir á causa de la fatiga los caballos, ni los ordenanzas, un ayudante del brigadier Jover puso afortunadamente á disposicion de los señores Orbe y Suelves nuevos caballos y nuevos ordenanzas con los que pudieron llegar hasta la misma frontera, desde cuyo punto no tuvieron otro recurso que continuar á pié hasta San Juan de Luz, en donde extenuados de fatiga les ofreció espléndida hospitalidad D. Tirso de Olazabal, conde de Arbeiz, mientras llegaba la hora de tomar el tren que les condujo á Bayona.

El señor de Orbe, como de mayor graduacion, decidió que el señor de Suelves marchase á Pau á ponerse á las órdenes de la R..., mientras él quedaria en Bayona prestando carruajes y tomando las medidas necesarias para que la R... pudiese efectuar su entrada burlando la vigilancia de la policia francesa.

La R... debía tomar el primer tren que saldría de Pau al amanecer del día 10, y en la estacion anterior á Bayona le aguardaria el carruaje que debía conducirla á Dancharinea. Con estas instrucciones marchó Suelves á Pau el día 9, encontrándose á su llegada con que S. M. la R... se habia ausentado hasta el anochecer con objeto de visitar unos heridos que se hallaban en un *chateau* algo distante de Pau.

Si bien Suelves quiso dirigirse en seguida á donde se hallaba la R..., el gentil-hombre D. Lnis de Vives, conde de Almenara, le hizo observar que nada adelantaria y que conceptuaba mejor aguardar el regreso, en lo cual tuvo sobrada razon, pues, contra lo que se esperaba, la R... regresó á Pau más pronto de lo que habia pensado.

Presentóse Suelves á la R... y aun no habia concluido de decir: «Tengo que comunicar á V. M. una orden reservada del Rey...» cuando la R... exclamó, llena de entusiasmo y ansiedad: «¡Traes la orden de que vaya á España...!» y, «¡Sí, señora!», pudo apenas decir el ayudante del R...

Lo que en aquel momento pasó no es para escrito. La R... lloraba de alegría, y no se cansaba de repetir: «¡Al fin veré á España, á Carlos, á nuestros voluntarios, que tan solo he visto aun llenos de heridas, que no

siempre me ha sido dado curar.» «Podré ver, decia, y aun mejor organizar, si es posible, mis ambulancias.»

Hacia la R... mil proyectos; y acudian á su imaginacion mil ideas, hasta que al fin, rendida por el peso de tal emocion, dirigiéndose al conde de Almenara y á Suelves, les dijo: «Arreglad todo cuanto sea necesario, me acompaña la condesa Teresa de Florez; poco equipaje, un traje negro y una amazona, y á tí, Almenara, te encargo de reunir todos los fondos disponibles para que me sea dada ali- viar en lo más que pueda, los sufrimientos de nuestros fieles voluntarios.»

En el primer tren que al amanecer sale de Pau en direccion á Bayona, salieron la R..., la condesa de Florez, el conde de Almenara y el ayudante señor de Suelves. Durante el viaje se discutió la manera de efectuar la entrada, para no llamar la atencion de la policia, y se decidió que en uno de los coches tomaran asiento la R... y la señorita de Florez y que este carruaje fuera el primero que entrara, pues de entrar en el segundo podia alarmarse la gendarmeria francesa por el paso del primero.

Asi se hizo, llegando á la frontera á las once y media de la mañana del día 10 de Junio de 1874. La gendarmeria francesa paró el coche, sin sospechar quienes eran las señoras que lo ocupaban, y cinco minutos despues atravesaba el carruaje el puente de Dancharinea, sin que los aduaneros carlistas pusieran el menor obstáculo, y ya en España, continuó la R... su camino hasta la Tejeria de Urdax.

Los ayudantes de órdenes habian observado á alguna distancia el paso del carruaje que conducia á la R..., y no fué poca la ansiedad que experimentaron cuando lo vieron pasar ante los gendarmes. A escape traspusieron el puerto francés, penetrando en España; pero ya los aduaneros carlistas les echaron el alto, sorprendidos de ver dos coches uno detrás de otro, tirados por cuatro caballos cada uno.

—¿Quiénes son esas señoras que van en ese coche que ha pasado?— preguntó el oficial de los aduaneros. Los ayudantes de órdenes, olvidándose de que no iban de uniforme, contestaron: —¿Qué le importa á usted? Pero comprendiendo en seguida que ya no habia razon para hacer misterios, se dieron á conocer; y era de ver el asombro que le causó al oficial el saber que una de aquellas señoras era S. M. la R...

Doña Margarita descansó en la Te-

jeria, para dar tiempo á que el oficial Sr. Parada fuera á comunicar la entrada de la R... á la Diputacion de Navarra, que se hallaba en Elizondo. Entre tanto recibió al veterano coronel Sr. Iribarren, gobernador de Urdax, y á las autoridades del pueblo, y pronto se vió la Tejeria invadida por una multitud de honrados campesinos que solicitaban el honor de besar la R... mano.

La R... no podia contener su emocion, y no cesaba de llorar abrazada á su dama de honor la condesa de Florez, que tampoco podia contener su llanto, pues nacida en la emigracion la hija del conde de Florez, el fiel gentil-hombre de Carlos V, tambien pisaba por primera vez el suelo patrio.

La llegada á Elizondo fué entusiasta. A pesar del poco tiempo que las autoridades habian tenido para preparar un recibimiento regio, acudió toda la Diputacion del reino en masa, el clero, el ayuntamiento y una muchedumbre tan compacta como entusiasta.

Dirigióse la R... á la iglesia parroquial, en donde se cantó un *Te Deum*, siendo así la iglesia de Elizondo el primer templo en el cual oró en España la R... doña Margarita. Impaciente por reunirse con el R..., continuó sin descansar su marcha en direccion á Santesteban, y á unos dos kilómetros de esta villa, á las seis de la tarde, le fué dado reunirse con Carlos VII, que acompañado de su Estado-Mayor, el escuadrón de Guardias y el batallón Guías del R... habia salido á recibirla.

Sabido de todos es el entusiasmo que causó la entrada de la R..., en España, que tuvo lugar el 10 de Junio de 1874 á las siete y media de la mañana, acompañada de la señora condesa de Florez (hoy condesa de Marichalar) y de los ayudantes de órdenes del R... los señores de Orbe y de Suelves, los cuales recibieron la mision de preparar y llevar á cabo, bajo su responsabilidad, la feliz entrada de S. M. la R... en España.

El R... felicitó á sus ayudantes, y sonriendo les dijo: «Os felicito por lo bien que habeis desempeñado la mision que os encargué. No os doy por ello ninguna gracia, pues si no triunfó, me seguireis en la adversidad; y si triunfó, vuestra lealtad os abrirá camino.» Pero á pesar de las anteriores palabras, el R... llevó su generosidad hasta el extremo de ascender al empleo inmediato á sus dos ayudantes de órdenes.

El Marqués de Tamarit.

DESDE CASCANTE.

4 de Febrero de 1893.

Sr. Director de LA LEALTAD NAVARRA. Mi querido amigo: Ayer 3 del actual décimo octavo aniversario de la batalla de Lacar, se celebró en esta ciudad, un solemne funeral por el eterno descanso del alma de la virtuosísima y nunca tanto cuanto se debe llorada R... doña Margarita, cuya muerte acaecida en lo más florido de su edad, ha llenado de dolor, no solo á sus leales súbditos, sino que tambien á todos los buenos españoles.

Aun cuando preparadas las honras fúnebres con poco tiempo, ningun rito se ha omitido.

La anchurosa basílica de Nuestra Señora del Romero, se ha hallado profusamente iluminada, ocupando su centro el catafalco que para los entierros doble-mayores posee la parroquia de Nuestra Señora de la Victoria.

Ostentaba gran número de luces y á los lados hachas colocadas en elevados candelabros.

El duelo ha sido presidido por los cuatro jefes militares de nuestro disuelto ejército, que residen actualmente en esta localidad.

Fueron cantados todos los responses, el

nocturno y á continuacion la misa que acostumbra celebrarse en los entierros de primera clase.

Así la música, como el nutrido coro de voces, hábilmente dirigidos todos por el organista de la parroquia de Nuestra Señora de la Asuncion, Sr. Perez, han estado admirables.

Hoy día 4, y en la citada basílica, se han dicho las misas, y tanto un día como el otro, ha habido gran concurrencia de fieles; no obstante de ser ambos laborables y formar la inmensa mayoría de esta poblacion las clases trabajadoras.

La Providencia habrá premiado las virtudes que en alto grado adornaban á la augusta finada.

Por lo que á nosotros atañe, después de rogarle por nuestra buena R... (q. s. g. h.) nos resta pedirle, resignacion para sobrellevar tan sensible pérdida.

Conociendo la amabilidad que á usted caracteriza, me atrevo á rogarle, señor director, dé cabida en su ilustrado diario, LA LEALTAD NAVARRA, á estas mal paradas líneas, por lo cual le anticipa las gracias, su servidor y amigo.

En voluntario.

DESDE CIRAUQUI.

4 de Febrero de 1893.

Sr. Director de LA LEALTAD NAVARRA.

Muy señor mio: No es fácil describir en estos momentos de angustia; el sentimiento que la triste nueva de la muerte de nuestra augusta R... Doña Margarita, ha causado en todos los carlistas de esta localidad grandemente afligidos por tan sensible pérdida y deseando tomar parte en el duelo general de nuestra Comunidad, hemos acordado desde luego enlutar el retrato de D. Carlos que luce en este Circulo, así como los balcones de la casa en que se halla establecido; se dará principio al rezo del Santo Rosario en comunidad por las socios del mismo, preces que se continuarán por espacio de nueve dias, y se celebrarán solemnes funerales en sufragio de su alma.

Usted señor director suplirá las deficiencias de esta carta en lo que crea necesario, y la hará pública en nuestro apreciable periódico; reciba por ello las más cumplidas y anticipadas gracias de su afectísimo y amigo.

El Presidente Julian Kos.

DESDE ECHARRI-ARANAZ.

6 de Febrero de 1893.

Sr. Director de LA LEALTAD NAVARRA Pamplona.

Muy señor mio: En este momento hora del correo, terminan los solemnes funerales por el eterno descanso de nuestra llorada R... doña Margarita de Borboa. La fúnebre ceremonia se ha revestido del mayor esplendor posible, y han asistido doce señores sacerdotes.

La iglesia severamente adornada de negros crespones con el exquisito gusto que á nuestro dignísimo señor Vicario le distingue, apenas podia contener la numerosísima concurrencia de fieles que de este y los inmediatos pueblos han asistido.

Habia representaciones de los pueblos de Lizarraga, Arbizu y Lizarragaven-goa.

Ha presidido el duelo D. Simon Maiza acompañado de D. Lucio Oderiz, de Lizarraga y D. Tomás Reparaz de Arbizu.

Los mal contenidos sollozos de los que tantas veces expusieron su vida durante la última guerra civil, que antes y después de la sagrada ceremonia se manifestaban, son la prueba más elocuente de que aun no se habian extinguído el cariño y veneracion á ese Angel de la Caridad que Dios nos ha arrebatado. ¡Conformémonos con sus altos designios y roguemos por su eterno descanso!

Queda de usted atento y S. S.

q. b. s. m.

V. S.

CARTA DE MADRID.

Madrid 5 de Febrero de 1893.

Sr. Director de LA LEALTAD NAVARRA.

Con gran pompa y magnificencia se ha celebrado esta mañana en la capilla de Palacio el solemne acto de imponer la birreta cardenalicia á Monseñor Di Pietro, pronuncie de Su Santidad y al Arzobispo de Sevilla D. Benito Sanz y Forés.

La corte salió de sus habitaciones antes de las once, dirigiéndose á la capilla, en donde se hallaban las nuevas cardenales con el clero y ocupando los asientos de

honor el cuerpo diplomático, Comenzó la ceremonia por la lectura de los respectivos Breves hecha por los guardias nobles, despues se leyeron las reseñas de los méritos que concurren en aquellos y por último la regente poniéndose de pie, colocó á ambos la birreta cardenalicia.

El obispo de Sion ofició de Pontifical. La prensa que goza fama de independiente, ha cesado en su campaña para que se introduzcan algunas economías en la lista civil, cosa que satisface mucho á cuantos blasonen de acendrado patriotismo.

Segun opinion de las gentes sensatas, deben limitarse los aludidos periódicos á solicitar que desahorasezcan del presupuesto un gran número de sueldos que se conceden sin causas justificadas; pues si el esplendor de la corona exige bastantes sacrificios entienden que estos no pueden ser tantos que obliguen al contribuyente á desprenderse de lo más necesario para el sostenimiento de varios funcionarios que cobran pingües haberes bajo bien fútiles pretestos.

Los que se intitulan economistas de elevado vuelo, decian tambien, que seria exigua la rebaja de la lista civil por lo que atañe á los descendientes de D. Alfonso XIII, pero que les llamaba la atencion el silencio de la prensa tratándose de las asignaciones señaladas á varias augustas personas que ó no las necesitan ó forman ya parte de otras familias, una de ellas extranjera.

¡Que ganas de andarse por las ramas tienen los patriotas de nuevo cuño!

A mi juicio hacen bien los periódicos en callarse y dedicar sus columnas á asuntos de índole distinta y de verdadera importancia así económica como política.

Clarito.

TELEGRAMAS.

(DE LA AGENCIA FABRA)

Buenos Aires 5.—(Servicio especial de la Agencia Fabra.) Precio del oro en el día de ayer, 327.

Paris 5.— Sigue la paralización en nuestros mercados de cereales y los precios de los trigos con nuevas tendencias á la baja.

Las importaciones durante la semana en los siete puertos principales de Francia han sido solamente de 51.986 quintales de trigo, ó sean 76.971 quintales menos que en la semana anterior.

De los mercados del interior de Inglaterra se sabe que continúa la flojedad en los precios de los trigos y que las operaciones son muy escasas.

En nuestro mercado de harinas se ha iniciado una subida de 10 á 15 céntimos.

Las ventas son de muy poca importancia.

Paris 5.—En el parlamento alemán se ha suscitado un curioso é interesante debate sobre el problema social.

Los principales oradores de las Cámaras de los partidos han tomado parte en esta discusion que la prensa califica de torneo académico.

Los socialistas espusieron sus doctrinas y los representantes del orden existente pusieron de relieve lo quimérico de aquellas.

Varios oradores trataron el asunto apelando á la ironía y á la sátira provocando pretestas de indignacion en los bancos de los socialistas.

Paris 5.—El proyecto relativo al estanco del alcohol gana terreno en Alemania.

A pesar de la situacion del país el gobierno está firmemente resuelto á llevar adelante los nuevos impuestos para atender á los gastos á que dará lugar el proyecto de reforma militar.

El marqués de Cerralbo.

Impresionado dolorosamente por la muerte de doña Margarita, el Marqués se disponia ir á Madrid cuando cayó enfermo, teniendo que guardar cama.

Afortunadamente, y de ello nos alegramos mucho, se encuentra á estas horas bastante aliviado.

Ha fallecido repentinamente en Madrid una prima suya, señora de excelentes cualidades, de generosos y levantados sentimientos y fervorosamente católica.

Lamentamos de todo corazón la pena que aflige de nuevo á nuestro ilustre jefe por tan sensible pérdida.

Enviámosle el testimonio de nuestro sentimiento, dándole, al par que á toda su

apreciable familia, nuestro sentidísimo pésame,

Nuestros amigos, los carlistas, nos acompañarán rogando por el alma de la finada.

Cortamos de nuestro apreciable colega tudelano *El Anunciador Ibero*:

«Por última vez.

El miércoles se nos entregó una carta de D. Wenceslao Martínez en que pretendía desmentir lo dicho por nosotros respecto á su candidatura por Tudela.

Pensábamos publicarla hoy con sus correspondientes comentarios, mas supuesto la han ya insertado algunos estimados colegas de Pamplona, hacemos de ella gracia á nuestros lectores, añadiendo solamente, que insostenible no es lo que se apoya en pruebas, como son cartas y telegramas; en que anunciábase la presentación, venida y retirada del señor Martínez, no deduciéndose de que las cartas fueran privadas y en contestacion á otras en que se le excitaba á presentarse por Tudela, cosa alguna en contra de la verdad de lo por nosotros expuesto, pensando y escribiendo se presentaba, si bien pensándolo sin duda mejor, resolvió más tarde retirarse.

En cuanto á empeño en esta cuestion, ninguno teníamos hasta el momento en que se nos desmintió tan sin razon.

Conste, pues, de una vez para siempre, que el señor Martínez trató—bien fuera á instancia de sus amigos de esta, bien de *motu proprio*—presentarse diputado á Cortes por Tudela.

Otra cosa es que al señor Martínez no le convenga ahora que esto se diga, por lo que pudiera perjudicarlo á su candidatura por Pamplona, pero la verdad no tiene más que un camino: y entre hacerle el favor al señor Martínez de no decirlo y quedar nosotros por lo que no debemos ni queremos quedar, la eleccion no es dudosa.

Tomen, pues, nota de esto nuestros apreciables colegas de Pamplona *El Liberal* y *LA LEALTAD*, y damos por terminado este asunto, del que no pensamos ya volvernos á ocupar.»

Espionaje femenino.

Ha causado profunda emocion en Paris la detencion de dos damas de conducta equívoca, que hoy estan convictas y condenadas de haber ejercido de espías pagadas por el gobierno italiano.

Tenian aquellas salones abiertos á la juventud deseosa de divertirse, y otros en los cuales celebraban conciliábulos con personajes importantes.

Esta pluralidad de procedimientos fué lo primero que llamó la atencion de algunos concurrentes; despues, los más curiosos, se fijaron en la voluminosa correspondencia que expedian y recibian las damas misteriosas.

Comenzaron los comentarios, hicieron todo género de suposiciones, y la policia entró en deseos de saber qué era lo que hacian aquellas señoras.

El prefecto dispuso que se practicara un registro y no fué infructuosa la medida.

Sus agentes encontraron un paquete de cartas de personajes italianos, entre los que figuran M. Crispi, y contenidos en otros algunos documentos dando detalles precisos de varios asuntos relativos á la política francesa y á proyectos del gobierno francés.

Aquellos documentos debian ser expedidos á Italia, el día mismo en que se practicó el registro.

Un detalle curioso que revela la sagacidad de las damas de que nos ocupamos.

Además de servir á Italia, prestaban otros servicios.

A Rothschild le cobraban gruesas sumas por tenerle al corriente de los trabajos hechos por los antisemitas; y á los antisemitas, por darles é conocer las decisiones y los proyectos de Rothschild.

Las dos damas se hallan encerradas, y contra ellas se instruye proceso.

SUCESOS.

El punto de reunion para los que asistan á los funerales por el eterno descanso del alma de la señora Duquesa de Madrid, es el atrio de la parroquia de San Saturnino.

Per los municipales han sido condenados al depósito varios sajetos que se encontraron en la calle Estafeta sustrayendo cañeria de plomo que servia para el alumbrado de gas, á los cuales se les impondrá el correctivo correspondiente.

En la tarde del 2 del actual el pastor vecino de Astrain Joaquin Terrano, se presentó a la guardia civil de dicho pueblo manifestando que...

Sobre las once y media de la noche del jueves último, se inició un incendio en un paraje de la propiedad del vecino de Tafalla D. Eulogio Berrueto...

Ayer en el tren de la noche llegó a esta capital nuestro distinguido amigo D. Casáreo Sanz y Escurtín con objeto de asistir a los funerales de hoy.

El ayuntamiento de Batelu, tiene expuesto en su secretaría el catastro rectificado, a fin de que en el término de diez días puedan los vecinos...

Por los guardas de campo ha sido denunciado un vecino de esta ciudad por dejar abandonado un jumento y dos cabras en una heredad sembrada de vena en jurisdicción de la misma al cual se le impondrá el correspondiente correctivo.

El juzgado municipal de la villa de Urroz, instruye diligencias en averiguación del autor de autores del robo de la carne de un certero y sobo del mismo destinado al servicio público...

El alcalde de Santaora, suplica al señor gobernador civil la infirma acerca de la conducta que debe seguir caso de ser multado en su propiedad ó persona en vista de las amenazas que se le dirigen en un anuncio que apareció fijado en las paredes de las casas y puntos más concurridos de la localidad...

Los serenones condujeron al depósito municipal a una mujer que a las altas horas de la noche promovió un fuerte escándalo en el paseo de Valencia a la cual se le impondrá el correspondiente correctivo.

Escríben de Madrid que doña Dolores de la Hoz, hija del que fué ilustre director de «La Esperanza», se encuentra enferma; a consecuencia de la impresión que en su ánimo produjo la noticia de haber muerto la augusta Duquesa de Madrid, doña Margarita de Borbon...

Hacemos votos por la salud de doña Dolores de la Hoz.

En la noche del 2 se declaró un violento incendio en el edificio de la escuela israelita de Roma.

A pesar de los esfuerzos de los bomberos y de la tropa, el fuego se comunicó a la sinagoga y a otras casas vecinas, cuyos habitantes pudieron huir.

Las pérdidas ascienden a varios millones de pesetas, valor de la biblioteca y objetos de arte que la comunidad israelita adquirió y conservaba durante varios siglos.

Doña Isabel II y D. Francisco de Asis vestían de luto por la muerte de doña Margarita de Borbon.

Hace unos días se encontró un ganadero que estaba arando en un cerro, junto a Forcas, un ánfora llena de monedas de oro y de plata romanas, todas ellas muy bien conservadas.

Las monedas de oro son del tamaño de las de diez céntimos de peseta: en el anverso tienen un busto romano, y la inscripción: «Sabina augusta. — Hadriana u. G. B. A. —» y en el reverso solo la figura en pie de un guerrero.

Las monedas de plata son del tamaño de las de media peseta, y tienen las mismas figuras. La ánfora la rompió el ganadero con la reja del arado.

Uno de estos días dará la regente un banquete en honor de los nuevos purpurados monseñores de Pietro y el Sr. Sanz y Forés.

Un conocido actor de verso adquirió hace pocos días en el Rastro, en Madrid, un casaca antiguo, que le fué vendido en cuatro pesetas y sesenta y cinco céntimos.

Al regresar a su domicilio con la prenda comprada, dispuso algunas reformas en la misma, encaminando el trabajo a su señora; la que, al desosarse el forro de la vieja casaca, se encontró un buen número de billetes del Banco de España, emision del año 18, ocultas sin dársele alguna en aquel lugar por uno de los anteriores dueños de la prenda.

El «afortunado» actor ha logrado, según nos dicen, el canje de los antiguos billetes por otros más llamantes que constituyen una regular cantidad, aunque no muy crecida.

En el juzgado municipal de Santiago ha presentado el pirómano D. Victor Lopez Castillo demanda contra D. Santiago Varela Castro, reclamando la cantidad de 90 pesetas; importe de seis docenas de bombas disparadas en aquella ciudad para celebrar la elección de los diputados provinciales conservadores.

El bergantín «Teodoro» perteneciente a la casa Vagliano, de Marsella, ha ido a pique...

que cerea de Gallipoli con su tripulación, compuesta del capitán y de trece marineros, y un importante cargamento de trigo.

La dirección general de Instrucción pública en órden de 8 de Diciembre último, hace presente:

Primero: Que todas las escuelas que tengan asignada dotación de 625 pesetas, ó más, se anuncien con sueldos que se ajusten a las escalas establecidas por los artículos 191 y 195 de la ley y por el 2.º del reglamento de 21 de Abril último.

Segundo: Que si las Corporaciones de que dependen las escuelas asignasen sueldos que no se ajusten a dichos tipos se tomará el inmediato inferior de la escala respectiva, consintiendo expresamente en el anuncio que la defensoría tiene el carácter de aumento voluntario que no afecta derechos para el traslado y para el ascenso.

Tercero: Que como única excepción podrán anunciarse escuelas con 750 pesetas que sean consideradas de la categoría de oposición.

Cuarto: Que a contar desde la convocatoria de Abril será anulado todo concurso y oposición, en cuyo anuncio no se hayan cumplido estas disposiciones.

Segun un periódico de Valencia, ha fallecido en el hospital de aquella población el célebre corneta que en la guerra de Africa fué aprehendido por un moro, a quien dió muerte, poniéndole en salvo.

Durante tan memorable campaña se portó como un valiente, obteniendo varias cruces, entre ellas la muy honrosa de San Fernando.

Terminada la guerra, volvió a España, donde ingresó en el colegio; pero en vista de sus pocas aptitudes para el estudio, se dedicó a varios oficios, entre ellos al de afilador ambulante, que ejerció hasta hace poco más de un mes que ingresó en el hospital.

No se conoce Agua de Colonia que compita en economía y en fragancia persistente y delicada con la tan recomendada de «Orve.» Frasco desde tres reales en toda farmacia y perfumería. En Pamplona, farmacia de J. Valencia.

Dentición penosa de los niños, irriación de las encías y fuego de la boca. Se calman sus trastornos empleando a tiempo la DENTICINA ORIVE, mejor y ocho veces más barata que el jarabe de Dol-bere, que es cuatro veces menor y se vende a doble precio. Así es todo lo extranjero. Los incautos pagan muy caro el extranjerismo. Pamplona, farmacia de J. Valencia.

Seccion religiosa:

CULTOS.

Santo de hoy.—Santos Romualdo y Ricardo. EN SAN SATURNINO.—Cuarenta horas, se expone el Su D. M. alas cuatro y media de la tarde y se reservará a las seis y media concluyendo con el Santo Rosario.

EN SAN LORENZO.—Sigue la novena de Nuestra Señora de Lourdes, siendo rezada a las nueve de la mañana y a las seis de la tarde con Santo Rosario, sermón y gozos cantados.

ULTIMA HORA

ALCANCE POSTAL.

Madrid 5.

Entre los republicanos se hablaba esta tarde con mucho entusiasmo de los discursos pronuniciados en el meeting de anoche opinando que aunque los monárquicos no lo demuestran tiene que preocuparles cada vez más la coalición.

D. Alfonso sigue avanzando rápidamente en su mejoría; por lo tanto desde hoy ya se ha suspendido el parte que se facilitaba en la mayordomía de Palacio.

La infantita Teresa también se encuentra más aliviada del catarro que viene padeciendo hace dos días.

En los centros oficiales no se tenía esta tarde noticia de los rumores que han circulado de haber estallado una bomba de dinamita en el meeting republicano de Barcelona ocasionando varios heridos.

Si esto hubiera sido exacto indudablemente se había de tener conocimiento de ello.

Segun telegramas particulares recibidos esta tarde de San Fernando (Cádiz) reina gran entusiasmo para la reunion magna que se celebrará esta tarde en el teatro para designar la junta popular de defensa en los intereses del arsenal.

A las dos de la tarde se dirigen miles de almas para presenciarlo.

Aumenta la excitación con motivo de la indiferencia que muestra el gobierno en este asunto.

La emperatriz de Austria ha llegado a Barcelona de riguroso incógnito habiendo paseado a pie por los ja dines; ha dispuesto que nadie visite hoy su buque.

La duquesa de Montpensier continúa en el mismo estado de gravedad.

Desde mañana publicará la Gaceta el parte diario dando cuenta del curso de la enfermedad.

La reina Amelia ha llegado a Sevilla para visitar a la duquesa de Montpensier.

En el salon de conferencias del Congreso se aseguraba esta tarde que a ítem del general Martínez Campos presentaron querrela contra La Correspondencia Militar algun otro de los personajes políticos a

quienes studia dicho periódico en su artículo Golpe de Estado.

El consejo de ministros no se celebrará hasta mañana por la tarde, para ocuparse de los presupuestos y de las elecciones.

Las últimas noticias de Atenas dando cuenta de los terremotos de Zante participan que las sacudidas terrestres van siendo menos violentas y la población va recobrando su confianza.

Se siguen remitiendo grandes cantidades de víveres y ropas. La miseria es enorme.

El rey en su viaje a Zante va acompañado de la reina y el príncipe Nicolás.

R. Quintero.

LA MUERTE DE LA R...

Ayer a última hora vimos una carta fechada en Viareggio el día 3 y en la que se da cuenta de la muerte de nuestra amada R... en los siguientes términos:

«La señora en perfecta salud el sábado 28 de Enero confesó y comulgó y pasó el día muy alegre.

El domingo 29 se despertó a las siete y media de la mañana, habló con su doncella la que habiendo salido un instante de la habitación de la señora, volvió presurosa porque había oido un gemido, encontrándola en el suelo sin conocimiento.

Al llegar el médico precipitadamente avisado dijo que había dejado de existir.

No pudiendo dar crédito a desgracia tan grande, llamé a otro médico y los dos me confirmaron la muerte de nuestra querida é inolvidable señora.»

SERVICIO TELEGRAFICO.

Madrid 7—12.20 n.

Los funerales en Madrid.

Solemnisimos han sido los funerales celebrados por el alma de doña Margarita.

Presidían el señor marques de Cerralbo y demás jefes.

La Iglesia estaba iluminada con mas de 4000 luces.

La concurrencia ha sido inmensa.

Han tomado parte la orquesta y coros del teatro Real.

Delante del tumbano colocose una preciosa flor de lis hecha de camelias, que fué regalada por la marquesa de Villadarias.

Velaron ocho jefes y oficiales y turnaron cuarenta y ocho.

Echen ustedes candidatos.

Los socialistas madrileños han acordado presentar por la capital de España la siguiente candidatura:

Perezagua, Jaime Vera, Iglesias, Quejido, Antonio Loure y Saturnino Gonzalez.

Desórdenes en Barcelona.

En la reunion celebrada por los estudiantes de Barcelona en el teatro Calvo-Vico, un grupo de anarquistas excitados por Teresa Claramunt, furibunda demoleadora de la sociedad, promovió un desórden gritando: Compañeros: ¡a defenderse!

A los pies de un cabo de vigilancia arrojaron una botella con una disolución de fósforo, haciendo además algunos disparos sobre la guardia civil y el cuerpo de vigilancia.

Han resultado heridos levemente un cabo y dos individuos de vigilancia.

La Claramunt, su marido y otros varios anarquistas han sido reducidos a prision.

El que desee comprar leña

de haya seca en rajas dirijase a D. Lucas Goicochea, de Iturmendi (Navarra).

De dos gramos de peso hace ya Moreno los corcos para verano. En los de pecho bajo, mucho jote solo él es certa. Chaptela, 31.

LA NAVARRA

SOCIEDAD ANÓNIMA.

Fábrica de papel continuo.

Con arreglo a lo que previenen los artículos 19 al 19 el Reglamento de esta Sociedad se convocó a junta general ordinaria de accionistas para el martes 7 de febrero a las tres y media de la tarde en el edificio social de Villava. El derecho de asistencia a la junta se acreditará depositando con cuatro días de anticipación, por lo menos diez acciones de la Sociedad, en la administración de la misma, ó presentando resguardo de haber hecho el expresado depósito en alguno de los establecimientos de crédito de Pamplona.

Villava 26 de Enero de 1902. El administrador gerente, Luis Urdapillera. Nota. Los carruajes que conducirán a Villava a los señores accionistas que deseen asistir a la junta, saldrán de la casa de la señora viuda de Poyales, a las tres en punto de la tarde.

Venta de casa y huerta.

En la carretera de Iruzu, inmediata a la capital se vende una de planta baja propia para la compra y venta de artículos de primera necesidad y con la ventaja de ser sitio avanzado para esta clase de comercio. En la calle de San Nicolas, 34 y 30, 4.º informarán.

¿Quién se ha trasladado?

El almacen de carnes y muebles «La Gran Estrella» a la calle Mayor número 14.

SE VENDE

bacones Langs, Escocia, Islandia y Noruega. Aceite de Montegudo superior, y por lo tanto satisface las aspiraciones de personas delicadas. Aceite andaluz nuevo: primera clase y segunda muy claros y de buen gusto. Alubias de Sangüesa y de Leon. Garbanzos de Castilla, y otros artículos propios de esta clase de establecimientos. Calle Zapatería, 48, Pamplona.

TRIGOS Y HARINAS

En los almacenes de Fermín Góñi y Ezeverri, antigua casa llamada del Pellejero se admiten trigos para moltarlos, con derechos insignificantes en relación al producto que se entega. Las cantidades de trigo de 50 robos para abajo serán despachadas en el acto, entregándoseles la harina sin cerner que correspondía, lo mismo en los almacenes que en la fábrica de esta casa, conocida por Molino de Barañain. Se venden también harinas cernidas, muy superiores a toda clase de cereales, y abonos minerales para los campos.

A CAMBIAR EL ORO

Casiano Diaz, abona precios elevados por el oro de todas clases. Plata lisa y cupones tomamos en condiciones ventajosas. Zapatería, 17.—Pamplona.

L. DUTOR

Cirujano dentista. Siempre garantiza la perfecta prononciación y mastiación con sus dentaduras artificiales. Núm. 8. P. laza del Castillo núm. 8.

LA PERFECCION.

CAMISERIA DE LECUMBERRI,

Zapatería, número 15, Pamplona. Camisas y calzoncillos a medida, corte perfeccionado, completos surtidos en percales ingleses y franceses, tanto en color como en blanco. Abundante surtido en holandas, rotorias y freceles para camisas. Bonita colección en corbatas, paños, cuellos, pelería de seda, hilo y algodón, chambras, enaguas, pantalones y camisas para señoras. Variado surtido en camisetas, calzoncillos, calcetines, medias y toda clase de géneros de punto lano en hilo y algodón. Última novedad en pecheras bordadas y de pliegues para camisas de caballero. Extraordinario surtido en camisas hechas para caballero y niño. Especialidad en equipos a medida para novias, y se hacen arreglos en camisas para caballeros.

SE COMPRA,

oro, plata, platino y moneda lisa.

CAMBIO DE MONEDAS COMPRA DE CUPONES. Mauricio Guibert, Mayor y Pamplona.

M. Rubio

CIRUJANO DENTISTA. Constitucion 49, 3.º Teléfono 120.

RETRATOS

de D. Jaime de Borbon ejecutados a cuatro tintas gran tamaño y en cartulina, se venden a 75 céntimos en la administración de este periódico. Imp. de J. Donato Cumis, Tecondenas, 38.

DE

J. DONATO CUMIA.

Naipes de todas clases, desde 8 á 24 rs. docena.

Perfeccion, prontitud y economia en toda clase de trabajos litográficos en negro y colores.—Especialidad en trabajos comerciales.

33, TECENDERIAS, 33.

VINO DE PEPTONA ORTEGA

Nutricion completa sin la intervencion de las fuerzas digestivas del individuo.

Preparado con vino generoso de España, da tonicidad al estómago y facilita la digestion. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles y todos los que padezcan de inapetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úceras gástricas, catarros intestinales, tisis, consunción cuando el estómago no tolera alimentación y siempre que digestion se verifica de una manera irregular.

Vino de peptona y hierro.—Peptona de carne, chocolate de peptona, peptona de leche.

Elaboracion por medio de vapor y venta al por mayor.
Farmacia: Leon, 13: Laboratorio, QUEVEDO, 7.—MADRID.
Por menor, en todas las farmacias de España y Ultramar.

LA MARGARITA EN LOECHES.

ANTIBILOSA, ANTIHERPETICA, ANTIESCRÓFULOSA, ANTISIFILITICA Y RECONSTITUYENTE.

Es la única agua que produce los saludables resultados que todos conocen, pues su uso general y constante durante cuarenta años así lo demuestra.

No confundir la botella de la Margarita con la de otra agua que la ha imitado para que el público la confunda con aquella.

En competencia la Margarita con todas las similares, ó que pretenden producir iguales y aún mejores resultados, fué declarada la primera en las Exposiciones internacionales de donde ha concurrido obteniendo el

UNICO GRAN DIPLOMA DE HONOR.

Hecho el análisis por M. Hardy, químico ponente de la Academia de Medicina de Paris, fué declarada esta agua la mejor de su clase, y del minucioso análisis practica á durante seis meses por el reputado químico, Dr. D. Manuel Saenz Diez, acudiendo de los copiosos manantiales, que nuevas obras han hecho aun más abundantes, resulta que la Margarita de Loeches es, entre todas las conocidas y que se anuncian al público, la más rica en sulfato sódico y magnésico, que son los más poderosos purgantes, y a única que contenga carbonato ferroso y magnésico, agentes medicinales de gran valor como reconstituyentes. Tienen las aguas de la Margarita doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares, y es tal la proporcion y combinacion en que se hallan todos sus componentes, que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas; escrófulosas y de la matriz, sífilis inveteradas, bazo, estómago, mesenterias, llagas, toses rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas que se expenden en todas las farmacias y droguerías, y en el depósito central, Jardines, 15, bajo, derecha, donde se dan datos y explicaciones. En el último año se han vendido

MAS DE DOS MILLONES DE PURGAS.

PASTA PECTORAL

DEL DOCTOR ANDREU DE BARCELONA.

REMEDIO SEGURO PARA TODOS LOS QUE PADECEN DE

TOS TOS

Catarros, Bronquias, etc., por crónicos que sean. Facilitando siempre la expectoración.

Este remedio es tan positivo que no hay un caso siquiera que no haya producido felices resultados. A las primeras toses de esta especie se toma pronto ya un gran alivio que lo sorprende y anima. Para probar la virtud y eficacia de esta pasta, basta decir que muchos señores de España, cuyos nombres estamos autorizados para publicar, han usado la Tós con esta Pasta pectoral, después de haber probado todas las fórmulas más conocidas, por cuya razón la prescriben constantemente á sus enfermos, de los cuales recibimos cada día muestras de verdadera gratitud y aprecio.

Es también el medicamento más cómodo, económico y agradable que se conoce, no molesta en lo más mínimo al enfermo, y su sabor es un dulce, suave y balsámico es siempre apetecido.

MILLARES DE CAJAS que se venden diariamente y un incansable número de pedidos que tenemos de toda España y del extranjero, son también una prueba incontestable de la verdad de un medicamento que es el único seguro y positivo para los efectos á que se le destina.

ALIVIO Y CURACIÓN DEL **ASMA** ó SOFOCACIÓN DE TODA CLASE

REMEDIUM PRONTO Y SEGURO QUE PENETRA DIRECTAMENTE EN FORMA DE HUMO DENTRO DEL APARATO RESPIRATORIO

Fumando un solo cigarrillo, aun en los ataques más fuertes de asma, se siente al instante un gran alivio. La expectoración se produce muy fácilmente, la tos se alivia, el pecho late con más regularidad y el enfermo respira luego libremente.

Estos cigarrillos llevan una boquilla tan cómoda que no ensucia los dedos y se aspira el humo con extraordinaria suavidad, pudiendo fumarlos las señoras y demás personas que no tienen costumbre de fumar.

LOS ATAQUES DE ASMA per la noche se calman al instante con los PAPELES AZOADOS cuando uno dentro de la habitación; de modo que el enfermo que se ve privado de descansar siente luego un agradable bienestar que se convierte en el más apacible sueño.

DEPÓSITO CENTRAL de estos medicamentos: Farmacias de su autor en Barcelona, y se hallarán también de venta en las principales farmacias de todas las poblaciones de España y América, así como en Inglaterra, Francia, Italia y Portugal.

GRAN CERERIA

EPECIALIDAD en cirios blandones, hachas, candelas, y todo lo concerniente al ramo de cereria elaborado con toda perfeccion, al peso, forma y gusto de cada pais en CERAS PURAS DE ABEJAS para el culto calórico y con buenas mezclas de varias clases y precios.

GRAN ECONOMIA por su especial fabricacion sin humo, olor ni carbon.

Blanqueo de ceras en gran escala, puras sin mezcla

CERAS AMARILLAS de todas procedencias CERCINA, PARALINA, ESTEARINA y cera vegetal

FABRICA DE BUJIAS ESTEARICAS y TRASPARENRES, BLANCAS y COLORES de todas clases y varios precios. Cirios y blandones estearicos de todas dimensiones.

Casa fundada en 1858

Privilegiada, etc.

Proveedora de la real casa

12 premios DE PRIMERA CLASE. **SALVADO Y SALA** Princesa 40, —BARCELONA—

Se remiten notas de precios y catálogos ilustrados gratis.



Así como Dios fundó los auxilios de nuestra Santa Religión para el alivio de las enfermedades del alma, así también para curar las dolencias del cuerpo ha creado los inmensos recursos de la Medicina. Los que la han estudiado con Fé, han realizado, al fin, la Esperanza de hallar un remedio que permite hoy ejercer la Caridad de curar positivamente á los que sufren Tos, Ronquera, Asma, Bronquitis y demás afecciones de la garganta y pecho, con el excelente Pectoral Santa Maria que combate con éxito seguro dichas dolencias.

De venta en todas las farmacias y droguerías. Franco 3 Ptas.

Depósito en Pamplona droguería y farmacia de D. Valentin Marguina, Nueva 1